

## Ganaderos ven contradicción en el Gobierno

Los ganaderos ven un doble discurso en el Gobierno pues el lunes les lanzó el desafío de exportar carne por 200 millones de dólares hasta 2015 y al día siguiente vetó la exportación del producto ante el alza de precio, dijo ayer el gerente general de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), Héctor Sandóval.

La ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, informó el martes que el veto se mantendrá hasta que el costo del producto se regularice en los mercados.

Sandóval dijo que la incidencia de la exportación es mínima porque sólo 1,6 por ciento de la producción se destina a Perú y Angola.

Por su parte, el vocero de los carniceros de La Paz, José Luis Ramos, pidió una reunión de representantes de toda la cadena productiva de la carne para identificar qué sector incrementó el precio.

El lunes pasado, en la entrega oficial de la certificación de Bolivia como libre de aftosa, el vicepresidente, Álvaro García, llamó a los ganaderos a no contentarse con abastecer el mercado interno, sino apuntar también a la exportación.

“No nos contentamos de abastecer alimentos a Bolivia, tenemos que apuntar (...), deberíamos exportar 100 millones, 200 millones de dólares”, dijo en declaraciones recogidas por ANF.

“Garanticemos el mercado interno a precio justo y el resto hay que exportarlo, yo quiero decirles a los ganaderos (...) que los vamos a respaldar en eso” añadió.

Sin embargo, al día siguiente y en medio de reclamos de los carniceros por la subida del kilo de carne, Morales vetó la exportación.

“Nos hemos sorprendido con las declaraciones de la ministra Morales (...), la exportación de 7.000 toneladas métricas ha sido autorizada por dos decretos supremos. No entendemos el discurso contradictorio”, dijo Sandóval.

En Santa Cruz, el presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Roda, calificó la acción de “hormonal” y resaltó el perjuicio al sector.

Por su parte, el presidente de la Federación Nacional de Ganaderos, Luis Fernando Menacho, no descartó asumir medidas.

“¿Por qué no contemplar algunas medidas de presión, como todo el mundo lo hace?”, dijo en el reporte de radio Fides.

En los últimos días, el precio de la carne se elevó y los carniceros responsabilizaron a los productores, algo que los ganaderos desmintieron afirmando que son los intermediarios quienes aprovechan los problemas del sector, a causa de las lluvias y el reciente frente frío, para especular.

Sandóval dijo que los ganaderos mostraron con estadísticas que la exportación no influye en el abastecimiento y explicó que mensualmente se exporta 150 toneladas métricas (TM), que equivalen a 750 cabezas; sólo en Santa Cruz al día se consumen 1.200 cabezas, lo que significa “que lo que exportamos en un mes, en Santa Cruz nos comemos en medio día”.

Apuntó que el sector pierde dos mercados internacionales y 21 millones de dólares y que el país pierde credibilidad. “No se puede jugar con los mercados internacionales”, añadió Menacho.

Sandóval pidió que en lugar de responsabilizar al productor por el alza de precios, los municipios deberían cumplir con su función de control en los mercados.

El ejecutivo de la Confederación de Trabajadores en Carne, Bernabé Quispe, pidió ayer al Gobierno la libre importación y la subvención de la carne, igual que hace con los carburantes.

## **La inflación en mayo fue de 0,42% según el INE**

En mayo, el Índice de Precios al Consumidor (IPC) registró una subida de 0,42 por ciento respecto al índice del mes de abril debido a la subida del precio de la papa, la cebolla, el servicio de la trabajadora del hogar y de la carne de res. Por el contrario, el principal producto que presentó baja en su costo fue el tomate, según datos del Instituto Nacional de Estadística (INE) difundidos ayer.

La inflación acumulada al mes de mayo fue de 1,82 por ciento y la variación a doce meses fue de 6,38 por ciento.

El reporte del INE señala que, en mayo, el precio de la papa presentó una subida de 0,29 por ciento y variación de 12,48 por ciento respecto al mes de abril. El costo de la cebolla presentó un alza de 0,14 por ciento y variación de 15,78 por ciento; el salario de una trabajadora del hogar registró un alza de 0,06 por ciento y una variación de 2,74 por ciento. El precio de la carne de res con hueso subió en 0,05 por ciento con una variación de 1,67 por ciento; mientras que la carne de res sin hueso aumentó 0,02 por ciento con variación de 1,05 por ciento.

Entre los productos que también subieron aunque en menor porcentaje está la lechuga, cuyo precio subió en 0,02 por ciento con relación a abril y tuvo una variación respecto a abril de 6,79 por ciento. La arveja se incrementó en 0,02 por ciento y la variación fue de 4,17 por ciento. El alquiler de vivienda aumentó en 0,02 por ciento y la variación fue de 0,39 por ciento.

Por el contrario, el tomate rebajó en 0,21 por ciento; el precio de la mandarina bajó en 0,04 por ciento; la zanahoria bajó en 0,03 por ciento; la naranja rebajó en 0,03 por ciento y la carne de pollo entero bajó en 0,02 por ciento.

Las divisiones con mayor alza de precio fueron Alimentos y Bebidas No Alcohólicas, Muebles, Bienes y Servicios Domésticos y Vivienda y Servicios Básicos.

## **Página Siete / La Paz**

### **Ganaderos denuncian trabas en el acceso al crédito estatal**

Los ganaderos benianos denunciaron que los trámites para acceder a los créditos para repoblamiento vacuno ofrecidos por el Gobierno son burocráticos y que en dos meses no se desembolsó ni un boliviano. La afirmación fue rechazada por el Órgano Ejecutivo.

"No existe ningún desembolso ni tampoco ninguna certificación de afectado por parte del Ministerio de Desarrollo Rural", informó el gerente general de la Federación de Ganaderos de Beni (Fegabeni), Carmelo Arteaga.

Esta apreciación surge a casi dos meses de que el Gobierno aprobó un fideicomiso de 30 millones de dólares para el repoblamiento de ganado y que iba a permitir el acceso a créditos con una tasa de interés de 4,5%.

Arteaga reveló una serie de trámites para obtener el préstamo.

El proceso se inicia en el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag), donde se entrega una copia del certificado de vacunación contra la fiebre aftosa y se declara el hato ganadero que se perdió en las inundaciones, por edades y peso.

Luego, el ganadero debe apersonarse a una entidad ejecutora de repoblamiento ganadero para certificar que fue afectado por las lluvias. Los documentos se remiten a La Paz para su revisión y finalmente entran al banco para su análisis. Esta entidad demanda que el inmueble rural cuente con el saneamiento del Instituto Nacional de Reforma Agraria firmado por el presidente Evo Morales.

Estas observaciones fueron rechazadas por el viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, en declaraciones a ERBOL. "No podemos hablar de burocracia porque sería especular", aclaró.

En su informe, dijo que hace dos semanas se comenzó a recibir 43 solicitudes de crédito por 29,8 millones de bolivianos. De ellas, el 68% (20 millones) es para compra de ganado; el 30%

(8,8 millones) para infraestructura, como alambrados y vías de acceso, y el 2% (dos millones de bolivianos) para alimentos.

## Precios

A la falta de créditos, se suma el incremento del precio de la carne de entre dos a cuatro bolivianos, como comprobó Página Siete el lunes en el mercado Rodríguez e intermediaciones. Por ejemplo, el kilo de pulpa cadera se elevó de 40 a 44 bolivianos por kilo.

Los carniceros denunciaron que el precio del kilo gancho subió de 21 a 24 bolivianos y que por esta razón pidieron que se suspendan las exportaciones.

La ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, amenazó el martes 3 con "no autorizar ninguna exportación de carne de res mientras no se regularice el precio en el mercado interno".

El presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente, Julio Roda, informó que de ser ejecutado el veto el país perdería seriedad, almacenes y mercados.

"Tenemos autorización para exportar 7.000 toneladas métricas de carne y sólo exportamos 3.500. Para hacerlo más gráfico: exportamos 750 reses al mes y eso equivale a mediodía de trabajo en los mataderos de Santa Cruz", remarcó.

Subrayó que el incremento en el precio se debe al mal estado de los caminos, a las mayores precipitaciones pluviales y al inicio del periodo de vacunación del hato ganadero.

## Mercado de la carne

**Demanda** Los carniceros de La Paz demandan del Gobierno una reunión de todos los que conforman la cadena productiva de la carne para identificar al sector que incrementó el precio de la misma.

**Escasez** El presidente de la Federación de Ganaderos de Beni (Fegabeni), Mario Hurtado, afirmó que existe "en cierto modo" desabastecimiento de la carne en algunas regiones del país.

**Provisión** El Gobierno aseguró que no habrá desabastecimiento de la carne.

Consideran para este año una pérdida aproximada de 5.000 toneladas y que existen 218 mil toneladas de producción y el consumo interno es de 207 mil toneladas, es decir, 18,5 kilos per cápita.

## La inflación en los primeros 5 meses llegó a 1,82%

El Índice de Precios al Consumidor (IPC) registró en mayo una variación porcentual positiva de 0,42% con respecto a abril y una variación acumulada en cinco meses de 1,82%, informó ayer el Instituto Nacional de Estadística (INE).

Este porcentaje se debe al incremento del precio de la papa en un 12,48% con respecto a abril. El costo de la cebolla se elevó en 15,78%; el servicio de la trabajadora del hogar en 2,74%; la carne de res con hueso en 1,67% y la carne de res sin hueso en 1,05%.

Entre las verduras, la lechuga subió en un 6,79%; la arveja en 4,17% y, finalmente, el alquiler de la vivienda se encareció en 0,39% con respecto a abril.

Por el contrario, el precio del tomate bajó en 13,82%, la mandarina en 14,36%, la zanahoria en 5,22%, la naranja en 7,27% y la carne de pollo entero en 1,09%.

De acuerdo con los datos del INE, la variación positiva de mayo se debió principalmente "al incremento de los precios en las divisiones de Alimentos y Bebidas No Alcohólicas en un 0,75%; Muebles, Bienes y Servicios Domésticos en 0,81% y Vivienda y Servicios Básicos en 0,46%".

Para la entidad, estos capítulos incidieron positivamente en 0,24%, 0,06% y 0,05%, respectivamente, sobre el porcentaje total del mes.

### Por ciudades

En Tarija la inflación en mayo fue de 1,23%; en Cochabamba, 0,73%; en Oruro 0,70%; en Potosí 0,67%; en Sucre 0,59%; en Santa Cruz 0,30%; en Trinidad 0,28%; y en La Paz, con 0,21%, se registró el IPC más bajo.

En Cobija bajaron los precios en 0,03%.

Para este año, el Ministerio de Economía prevé una tasa de inflación de 5,5%, según la meta establecida en el Presupuesto General del Estado (PGE) 2014.

Con un índice de 6,48% el año pasado, Bolivia ocupó el cuarto lugar entre los 10 países más inflacionarios de América Latina según un ranking difundido por Infobae.com